



PERÚ

Ministerio
de Educación

5.º grado: Ciencias Sociales

SEMANA 29

El caso de la Tuberculosis antes de 1990

Fuente E

La Tuberculosis (TBC) y los diversos factores que influyeron en su propagación¹

En promedio, entre los años 1980 y 1985 solo el 30 por ciento de los casos diagnosticados de TBC iniciaba su tratamiento. Además, de estos casos que accedieron al tratamiento gratuito el 41 por ciento lo abandonaba antes de terminarlo. Una de las causas de las elevadas tasas de abandono o de fracaso era que el tratamiento era en general autoadministrado. En 1983 se estimaba que la TBC era la quinta causa de muerte más importante del país, afectando especialmente al grupo de 15-44 años.

Desde 1986, las acciones del Programa Nacional de Control de la Tuberculosis (PNCT), al igual que los de otras iniciativas, pasaron a formar parte de un gran Programa de Atención Integral de Salud, a cargo de las Jefaturas de las Áreas de Salud o Unidades Departamentales del MINSa. Con esta integración programática, se pretendía lograr una mayor racionalidad en la conducción y gestión de las respuestas a los principales problemas nacionales de salud, entre ellos la desnutrición y la tuberculosis. Además, se intentaba impulsar la participación de la comunidad en el desarrollo de las acciones de promoción y de protección de la salud.

No obstante, esa pretensión y de la prioridad que se le otorgaba a la lucha antituberculosa en el discurso gubernamental, durante la segunda mitad de la década de 1980 la cobertura de tratamiento gratuito del PNCT continuó siendo baja, con un promedio anual de solo el 50 por ciento de los casos diagnosticados. Ello se debía, en gran parte, a los defectos cuantitativos y cualitativos de la infraestructura de los establecimientos de salud disponibles (...). Infraestructura con una cobertura geográfica muy limitada, y que, además estaba en un proceso de deterioro administrativo y económico que se manifestaba en serios problemas en la logística de medicamentos y otros insumos básicos. Además, la capacidad del nivel central del MINSa para supervisar, así como para garantizar una adecuada logística de esos insumos a nivel departamental continuaba siendo casi nula.

¹ Adaptado de Bustíos, C. (2015) La tuberculosis en la historia de la salud pública peruana: 1821-2011 [Estudio de investigación 2014, con N° 140111241, Facultad de Medicina Universidad Nacional de San Marcos] pp. 96-97. Recuperado el 30-09-2020 de: <https://bit.ly/30Ht6dS>

De acuerdo a información del mismo MINSA, en 1987 se registraron 28 648 casos de todas las formas de TBC, con una tasa de 143,5 por cien mil habitantes, una de las tasas más altas de los cinco años anteriores. De este total de casos, 4000 habían sido reportados por el Instituto Peruano de Seguridad Social. Además, se estimaba la tasa de infección en un 2 por ciento y la tasa de mortalidad en un 21 por cien mil habitantes. Cifras que ubicaban al Perú entre los países con mayores problemas por esta enfermedad en las Américas, no obstante, el alto subregistro existente.